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川崎市
か わ さ き し

外国人市民代表者会議
が い こ く じ ん し み んだ い ひ ょ う し ゃか い ぎ

(第
だい

８期
き

 第
だい

２年
ねん

 第
だい

３回
かい

 第
だい

１日
にち

) 

議事録
ぎ じ ろ く

１ 日時
に ち じ

 ２０１１(平成
へいせい

２３)年
ねん

１０月
がつ

３０日
にち

(日
にち

) 午後
ご ご

２時
じ

～５時
じ

２ 場所
ば し ょ

 川崎市
か わ さ き し

国際
こくさい

交流
こうりゅう

センター
せ ん た ー

３ 出席者
しゅっせきしゃ

（１）代表者
だいひょうしゃ

２２人
にん

王
おう

 平
たいら

、許
きょ

 可欣
か き ん

、耿
こう

 輝
き

、鈴木
す ず き

 新琴
しんきん

、陳
ちん

 曦
しー

、 鄭
じょん

 昭
そ

辰
じん

、安
あん

 栄一
よんいる

、金
きん

 祥和
さんふぁ

、朴
ぱく

 昌
ちゃん

浩
ほ

、髙
たか

橋
はし

ロサ
ろ さ

、 中森
なかもり

 ジュリア
じ ゅ り あ

 み ど り 、 呉
うー

 潔
じぇ

、 チャート
ち ゃ ー と

 デビト
で び と

、 中村
なかむら

 ジュディス
じ ゅ で ぃ す

、那
な

谷屋
た に や

ジンキー
じ ん き ー

、オパンゴ
お ぱ ん ご

 デケ
で け

、生出
お い で

 オリエッタ
お り え っ た

、コロンツィ
こ ろ ん つ ぃ

カロル
か ろ る

、柳澤
やなぎさわ

 アンナ
あ ん な

、タオワン
た お わ ん

キッティチャイ
き っ て ぃ ち ゃ い

、ルラン
る ら ん

 オリヴィエ
お り ヴ ぃ え

、オカンポス
お か ん ぽ す

 エルナン
え る な ん

（２）事務局
じ む き ょ く

横山
よこやま

 室長
しつちょう

、石井
い し い

 部長
ぶちょう

、佐藤
さ と う

 課長
かちょう

、飯塚
いいづか

 課長
かちょう

、阿部
あ べ

 課長
かちょう

補佐
ほ さ

、向井
む か い

 係 長
かかりちょう

、大田
お お た

 係 長
かかりちょう

、

飯嶋
いいじま

 係 長
かかりちょう

、湯川
ゆ か わ

 主任
しゅにん

、髙
たか

野
の

職員
しょくいん

、西口
にしぐち

 専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

４ 傍聴
ぼうちょう

者
しゃ

 ２１人
にん

５ 会議
か い ぎ

次第
し だ い

(公開
こうかい

) 

（１）開会
かいかい

のあいさつ 

（２）事務局
じ む き ょ く

説明
せつめい

（３）議事
ぎ じ

（４）事務
じ む

連絡
れんらく

６ 議事
ぎ じ

等
とう

の経過
け い か

【全体会
ぜんたいかい

】 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「川
かわ

崎
さき

市
し

外
がい

国
こく

人
じん

市
し

民
みん

代
だい

表
ひょう

者
しゃ

会
かい

議
ぎ

、２０１１年度第
ね ん ど だ い

３回
かい

第
だい

１日
にち

を開催
かいさい

する。

傍聴者
ぼうちょうしゃ

は傍聴者遵守事項
ぼうちょうしゃじゅんしゅじこう

を守
まも

っていただきたい。本日
ほんじつ

エドモンド
え ど も ん ど

委員
い い ん

から欠席
けっせき

の連絡
れんらく

があった。今日
き ょ う

の日程
にってい

と資料
しりょう

について事務局
じ む き ょ く

に説明
せつめい

をお願
ねが

いする。」 

（事務局佐藤課長
じ む き ょ く さ と う か ち ょ う

が日程
にってい

と配布資料
は い ふ し り ょ う

について説明
せつめい

。） 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「前回
ぜんかい

の会議
か い ぎ

のまとめの報告
ほうこく

を事務局
じ む き ょ く

にお願
ねが

いする。」 

（事務局西口専門調査員
じ む き ょ く に し ぐ ちせ ん も ん ち ょ うさ い ん

が資料
しりょう

１に基
もと

づき前回会議
ぜ ん か い か い ぎ

のまとめを報告
ほうこく

。） 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「議事
ぎ じ

に入
はい

る前
まえ

に、ダシド
だ し ど

ー
ー

ロヴ
ろ う ゛

 マラルゴ
ま ら る ご

ー
ー

委員
い い ん

が９月
がつ

で辞職
じしょく

された。残
のこ

りの任期
に ん き

は１年未満
ね ん み ま ん

になっているため、補充
ほじゅう

は申
もう

し入
い

れないこととしたい。この意見
い け ん

について意義
い ぎ

がない人
ひと

は挙手
きょしゅ

して。」賛
さん

成
せい

２２人
にん

→決定
けってい

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「続
つづ

いて議事
ぎ じ

に入
はい

る。オ
お

ープン
ー ぷ ん

会議
か い ぎ

について、副委員長
ふくいいんちょう

から報告
ほうこく

をお願
ねが

い

する。」 
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（王
おう

副委員長
ふくいいんちょう

から、資料
しりょう

２に基
もと

づきオ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議開催案
か い ぎ か い さ い あ ん

について説明
せつめい

。）  

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「次
つぎ

に部会
ぶ か い

審議
し ん ぎ

に入
はい

る。」 

【社会
しゃかい

生活
せいかつ

部会
ぶ か い

】 

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「社会生活部会
し ゃ か い せ い か つ ぶ か い

を始
はじ

める。提言候補
て い げ ん こ う ほ

を２
ふた

つにするか３
みっ

つにするかを決
き

める。

限
かぎ

られた審議
し ん ぎ

の時間
じ か ん

を 考
かんが

えると、３つの提言
ていげん

をまとめるのは 難
むずか

しいと思
おも

う。では、

提言候補
て い げ ん こ う ほ

の数
かず

を挙手
きょしゅ

で決
き

める。」 

＜採決
さいけつ

＞案
あん

１ 提言候補
て い げ ん こ う ほ

を２
ふた

つにする 賛
さん

成
せい

１１人
にん

→決
けっ

定
てい

    案
あん

２ 提言候補
て い げ ん こ う ほ

を３
みっ

つにする 賛成
さんせい

なし。 

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「提言候補
て い げ ん こ う ほ

は２
ふた

つにする。次
つぎ

はテーマ
て ー ま

を選
えら

ぶ。前回決
ぜ ん か い き

まった候補
こ う ほ

は出 入 国
しゅつにゅうこく

管理
か ん り

、 年金
ねんきん

、 住宅
じゅうたく

、 外国人
がいこくじん

の 調査
ちょうさ

と 社会
しゃかい

参加
さ ん か

。 各委員
か く い い ん

が ２
ふた

つ の テーマ
て ー ま

を 選
えら

び 、

一番賛成
いちばんさんせい

が少
すく

ないテーマ
て ー ま

を削除
さくじょ

し、同
おな

じことを繰
く

り返
かえ

して２
ふた

つに絞
しぼ

りたい。」 

＜テ
て

ー
ー

マ
ま

選
えら

び：１回目
か い め

（１人
ひ と り

２回
かい

挙手
きょしゅ

）＞ 

出 入 国
しゅつにゅうこく

管理
か ん り

（５人
にん

）、年金
ねんきん

（５人
にん

）、住宅
じゅうたく

（５人
にん

）、調査
ちょうさ

（６人
にん

）、社会
しゃかい

参加
さ ん か

（５人
にん

） 

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「調査以外
ち ょ う さ い が い

のテ
て

ー
ー

マ
ま

について意見
い け ん

が分
わ

かれている。」 

耿
こう

委員
い い ん

「各
かく

テ
て

ー
ー

マ
ま

を推薦
すいせん

する理由
り ゆ う

を述
の

べてもらってはどうか。」 

コロンツィ
こ ろ ん つ ぃ

委員
い い ん

「今日欠席
き ょ う け っ せ き

している委員
い い ん

の意見
い け ん

はどうなるのか。」 

事務局
じ む き ょ く

佐藤
さ と う

課長
かちょう

「欠席
けっせき

の委員
い い ん

は委任状
いにんじょう

を提出
ていしゅつ

し、委員長
いいんちょう

に委任
い に ん

している。」 

オカンポス
お か ん ぽ す

委員
い い ん

「 最
もっと

も賛成
さんせい

が多
おお

い「調査
ちょうさ

」を除
のぞ

いた中
なか

で１
ひと

つ選
えら

ぶのはどうか。」 

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「オカンポス
お か ん ぽ す

委員
い い ん

の案
あん

に賛成
さんせい

の人
ひと

は挙手
きょしゅ

して。」賛成
さんせい

１１人
にん

→決定
けってい

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「では残
のこ

り４
よっ

つのテーマ
て ー ま

から１
ひと

つ選
えら

ぶ。」 

＜テーマ
て ー ま

選
えら

び：２回目
か い め

（調査
ちょうさ

を除
のぞ

くテ
て

ーマ
ー ま

に１人
ひ と り

１回
かい

挙手
きょしゅ

）＞ 

出 入 国
しゅつにゅうこく

管理
か ん り

（３人
にん

）、年金
ねんきん

（４人
にん

）、住宅
じゅうたく

（３人
にん

）社会
しゃかい

参加
さ ん か

（３人
にん

） 

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「では、賛成
さんせい

多数
た す う

の「年金
ねんきん

」をもう１
ひと

つのテーマ
て ー ま

とする。次
つぎ

に提言
ていげん

をまと

めるプロセス
ぷ ろ せ す

について事務局
じ む き ょ く

から説明
せつめい

していただく。」 

事務局
じ む き ょ く

湯川
ゆ か わ

主任
しゅにん

「提言
ていげん

は、テーマ
て ー ま

ごとに、問題
もんだい

になっていることや、現状
げんじょう

、改善案
かいぜんあん

などを

基本
き ほ ん

として作成
さくせい

する。提言
ていげん

となる項目
こうもく

に加
くわ

え、どうしてこのような提言
ていげん

をするのか、

細
こま

かく説明
せつめい

したほうが、多
おお

くの方
かた

に理解
り か い

していただけるものになる。第
だい

７期
き

の提言
ていげん

は、

背景
はいけい

や理由
り ゆ う

についてＡ４サイズ
さ い ず

で１ペ
ぺ

ー
ー

ジ
じ

以上
いじょう

の説明
せつめい

がある。内容
ないよう

は委員
い い ん

から出
だ

して

いただものをもとに、事務局
じ む き ょ く

が案文
あんぶん

を作成
さくせい

する。委員
い い ん

は案文
あんぶん

を修正
しゅうせい

しながら提言
ていげん

を

完成
かんせい

させることになる。」 

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「残
のこ

りの会議
か い ぎ

はあと４日
よ っ か

。本日
ほんじつ

の会議
か い ぎ

で１
ひと

つ目
め

のテ
て

ーマ
ー ま

の提言
ていげん

を審議
し ん ぎ

し、

１２月
がつ

の会議
か い ぎ

で事務局
じ む き ょ く

に案文
あんぶん

を出
だ

してもらう。そこで、修正
しゅうせい

ともう１
ひと

つのテ
て

ー
ー

マ
ま

の

提言
ていげん

について審議
し ん ぎ

し、１月
がつ

に２
ふた

つ目
め

の案文
あんぶん

を修正
しゅうせい

し、２月
がつ

に最終
さいしゅう

修正
しゅうせい

を 行
おこな

う。では、

本
ほん

日
じつ

取
と

り上
あ

げるテーマ
て ー ま

を決
き

めたい。」 

＜採決
さいけつ

＞ 案
あん

１ 「年金
ねんきん

」を取
と

り上
あ

げる 賛成
さんせい

４人
にん

     案
あん

２ 「外国人
がいこくじん

市民
し み ん

への調査
ちょうさ

」を取
と

り上
あ

げる 賛成
さんせい

６人
にん

→決定
けってい

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「では、外国人市民
が い こ く じ ん し み ん

への調査
ちょうさ

の提言
ていげん

について意見
い け ん

を聞
き

きたい。」  

タオワン
た お わ ん

委員
い い ん

「２年
ねん

に一度
い ち ど

外国人
がいこくじん

市民
し み ん

を無作為抽出
むさくいちゅうしゅつ

して郵送調査
ゆうそうちょうさ

をするのはどうか。」 

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「２年
ねん

に１回
かい

は無理
む り

かもしれない。このテ
て

ー
ー

マ
ま

は 私
わたし

が提案
ていあん

したが、過去
か こ

に

ＥＵで大規模
だ い き ぼ

な調査
ちょうさ

を 行
おこな

った。その調査項目
ちょうさこうもく

を取
と

り入
い

れれば、調査
ちょうさ

結果
け っ か

が比較
ひ か く

でき、

国際的
こくさいてき

な基準
きじゅん

で現状
げんじょう

が把握
は あ く

できる。」 
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タオワン
た お わ ん

委員
い い ん

「ＥＵの調査
ちょうさ

の内容
ないよう

を知
し

りたい。」 

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「差別
さ べ つ

についての調査
ちょうさ

があった。例
たと

えば差別
さ べ つ

による暴力
ぼうりょく

を受
う

けたことはあ

るか、銀行
ぎんこう

で差別
さ べ つ

を受
う

けたことがあるか、行政
ぎょうせい

との問題
もんだい

があるか、警察
けいさつ

の取
と

り調
しら

べ

が ある か 、 な どの 内容
ないよう

。 全項目
ぜんこうもく

で はな く 、 必要
ひつよう

な 項目
こうもく

だけ 取
と

り 入
い

れ れば よ い。

調査項目
ちょうさこうもく

についての意見
い け ん

があれば言
い

ってほしい。」 

中森
なかもり

委員
い い ん

「２年
ねん

に１回
かい

は、調査
ちょうさ

の間隔
かんかく

が 短
みじか

すぎる。国勢調査
こくせいちょうさ

と同様
どうよう

に５年
ねん

に１回
かい

がよい。

外国人市民
が い こ く じ ん し み ん

に対
たい

する市
し

の取組
とりくみ

について、よかった点
てん

、改善
かいぜん

すべき点
てん

を調査
ちょうさ

したい。

調査結果
ち ょ う さ け っ か

は代表者会議
だいひょうしゃかいぎ

で審議
し ん ぎ

の参考
さんこう

にしたほうがよい。」 

耿
こう

委員
い い ん

「調査
ちょうさ

の範囲
は ん い

は、川崎市
か わ さ き し

なのか、日本
に ほ ん

全国
ぜんこく

になるのか。」 

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「まずは川崎
かわさき

。全国調査
ぜんこくちょうさ

を国
くに

に要望
ようぼう

することも 考
かんが

えられる。」 

那
な

谷屋
た に や

委員
い い ん

「このテ
て

ー
ー

マ
ま

に賛成
さんせい

した委員
い い ん

が意見
い け ん

を言
い

ってはどうか。」 

髙
たか

橋
はし

委員
い い ん

「教育
きょういく

関係
かんけい

の項目
こうもく

、経験
けいけん

や問題
もんだい

などを調査
ちょうさ

してほしい。」 

呉
うー

委員
い い ん

「生活
せいかつ

で不便
ふ べ ん

を感
かん

じる点
てん

を調査
ちょうさ

したい。情報
じょうほう

が足
た

りないところなど。」 

オカンポス
お か ん ぽ す

委員
い い ん

「川崎市
か わ さ き し

が 行
おこな

っている行政
ぎょうせい

サ
さ

ー
ー

ビス
び す

や施設
し せ つ

などが外国人
がいこくじん

に知
し

られているか

どうか知
し

りたい。調査票
ちょうさひょう

を多言語
た げ ん ご

でホ
ほ

ームページ
ー む ぺ ー じ

に載
の

せて、外国人
がいこくじん

がアクセス
あ く せ す

して

回答
かいとう

できるとよい。」  

陳
ちん

委員
い い ん

「生活
せいかつ

する中
なか

で困
こま

っている点
てん

を聞
き

くとよい。幼稚園
よ う ち え ん

、住宅
じゅうたく

、近
ちか

くの病院
びょういん

に通訳
つうやく

はあ

るか、など。川崎
かわさき

は外国人
がいこくじん

が困
こま

らなくて住
す

みやすいということが分
わ

かるし、結果
け っ か

によ

ってはその後
ご

どのような対応
たいおう

をしていくかも 考
かんが

える必要
ひつよう

がある。」 

耿
こう

委員
い い ん

「今
いま

までこのような外国人
がいこくじん

への調査
ちょうさ

がないことと、調査結果
ち ょ う さ け っ か

が自分
じ ぶ ん

たちの予想
よ そ う

と違
ちが

っているかもしれないということでこのテーマ
て ー ま

を選
えら

んだ。調査対象
ちょうさたいしょう

に１割
わり

くらいは

日本人
に ほ ん じ ん

を入
い

れたほうがよい。」 

タオワン
た お わ ん

委員
い い ん

「 国際交流協会
こくさいこうりゅうきょうかい

の 職員
しょくいん

や 、 日本語
に ほ ん ご

ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

の 人々
ひとびと

へ の 調査
ちょうさ

も 必要
ひつよう

。

先日識字教室
せんじつしきじきょうしつ

を訪問
ほうもん

したが、日本人
に ほ ん じ ん

ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

は来
き

たばかりの外国人
がいこくじん

が何
なに

に困
こま

って

いるか知
し

っている。パブリックコメント
ぱ ぶ り っ く こ め ん と

について知
し

りたい。」 

事務局
じ む き ょ く

湯川
ゆ か わ

主任
しゅにん

「パブリックコメント
ぱ ぶ り っ く こ め ん と

制度
せ い ど

は、市民生活
し み ん せ い か つ

に重要
じゅうよう

な市
し

の政策等
せいさくなど

を決
き

めるとき

に、その政策
せいさく

が決
き

まる前
まえ

に案
あん

や関連
かんれん

資料
しりょう

を公表
こうひょう

して、市民
し み ん

の方
かた

から意見
い け ん

を聞
き

く制度
せ い ど

。

市民
し み ん

の意見
い け ん

を参考
さんこう

にして、政策
せいさく

を最終的
さいしゅうてき

に決定
けってい

する。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員
い い ん

「川崎
かわさき

に住
す

んでいる外国人
がいこくじん

と日本人市民
に ほ ん じ ん し み ん

が仲
なか

よく暮
く

らすには、お互
たが

いに理解
り か い

し合
あ

うことが大切
たいせつ

。調査項目
ちょうさこうもく

として外国人
がいこくじん

、日本人
に ほ ん じ ん

に対
たい

しお互
たが

い誤解
ご か い

していないか、

偏見
へんけん

がないかなどを調
しら

べるとよい。差別
さ べ つ

や誤解
ご か い

が分
わ

かれば対応
たいおう

方法
ほうほう

も分
わ

かる。」 

那
な

谷屋
た に や

委員
い い ん

「プラス
ぷ ら す

の項目
こうもく

もマイナス
ま い な す

の項目
こうもく

も両方
りょうほう

入
い

れたほうがよい。差別
さ べ つ

についても

文化
ぶ ん か

や習慣
しゅうかん

以外
い が い

に、顔
かお

立
だ

ちや肌
はだ

の色
いろ

による差別
さ べ つ

などもある。例
たと

えば外国人
がいこくじん

が駅
えき

の中
なか

を歩
ある

いていて、いきなり警察官
けいさつかん

に職務質問
しょくむしつもん

される人
ひと

が多
おお

い。いいことだけではなくて

差別
さ べ つ

など悪
わる

いことに関
かん

する結果
け っ か

も出
で

るようにして、参考
さんこう

にしてほしい。」 

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「結果
け っ か

を 必
かなら

ず公表
こうひょう

することを提言
ていげん

に入
い

れたい。これまでの意見
い け ん

をまとめる

と、２年
ねん

に１回
かい

か５年
ねん

に１回
かい

、川崎市
か わ さ き し

に住
す

んでいる外国人
がいこくじん

から無作為
む さ く い

に選
えら

んだ人
ひと

を

対象
たいしょう

に調査
ちょうさ

をする。調査
ちょうさ

の内容
ないよう

は、差別
さ べ つ

、学校
がっこう

での問題
もんだい

、市
し

のサ
さ

ー
ー

ビス
び す

を知
し

ってい

るかどうか、情報
じょうほう

をどうやって得
え

ているか、生活
せいかつ

に不便
ふ べ ん

な点
てん

があるか、そしていい

経験
けいけん

について、市
し

のサ
さ

ー
ー

ビス
び す

はよかったなど、ポジティブ
ぽ じ て ぃ ぶ

な質問
しつもん

も入
い

れて調査
ちょうさ

する。

国籍
こくせき

や居住歴
きょじゅうれき

も調査
ちょうさ

する。そして、外国人
がいこくじん

を対象
たいしょう

とする調査
ちょうさ

に加
くわ

えて、外国人
がいこくじん

と関
かか

わる日本人
に ほ ん じ ん

を対象
たいしょう

とする調査
ちょうさ

も 行
おこな

う。他
ほか

に意見
い け ん

はあるか。」 
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中森
なかもり

委員
い い ん

「困
こま

ったときに相談
そうだん

できるところや人
ひと

がいるか、その人
ひと

は同
おな

じ国籍
こくせき

、民族
みんぞく

かとい

う項目
こうもく

を加
くわ

えるとよい。」 

ルラン
る ら ん

委員
い い ん

「コミュニケ
こ み ゅ に け

ー
ー

ション
し ょ ん

の問題
もんだい

もある。例
たと

えば福島
ふくしま

の原発
げんぱつ

事故
じ こ

で、 私
わたし

の近所
きんじょ

の

公園
こうえん

のプ
ぷ

ー
ー

ル
る

からは後日高
ご じ つ た か

いレベル
れ べ る

の放射線
ほうしゃせん

が検出
けんしゅつ

されたが外国人
がいこくじん

には伝
つた

わらなか

った。日本人
に ほ ん じ ん

の知
し

り合
あ

いもいなかった。外国人
がいこくじん

と日本人
に ほ ん じ ん

は同
おな

じ地域
ち い き

に住
す

んでいても

コミュニケ
こ み ゅ に け

ー
ー

ション
し ょ ん

ができていない。普段周
ふ だ ん ま わ

りの日本人
に ほ ん じ ん

と話
はな

す機会
き か い

があるか知
し

りた

い。」 

鄭
じょん

委員
い い ん

「調査
ちょうさ

方法
ほうほう

について、最近
さいきん

の若
わか

い世代
せ だ い

はインタ
い ん た

ー
ー

ネット
ね っ と

をよく利用
り よ う

しているので、

インタ
い ん た

ー
ー

ネット
ね っ と

調査
ちょうさ

も使
つか

えば、回答数
かいとうすう

は多
おお

くなると思
おも

う。」 

タオワン
た お わ ん

委員
い い ん

「代表者会議
だいひょうしゃかいぎ

の過去
か こ

の提言
ていげん

で、ずっとＢ評価
ひょうか

、取
と

り組
く

み 中
ちゅう

のものがある。こ

のテ
て

ー
ー

マ
ま

を調査
ちょうさ

項目
こうもく

に入
い

れれば、提言
ていげん

の実行
じっこう

の必要性
ひつようせい

が高
たか

まり、取
と

り組
く

みも進
すす

む。」 

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「事務局
じ む き ょ く

に質問
しつもん

だが、これまで出
で

た意見
い け ん

で提言
ていげん

案
あん

を作成
さくせい

できそうか。」 

事務局
じ む き ょ く

湯川
ゆ か わ

主任
しゅにん

「なぜ外国人
がいこくじん

への調査
ちょうさ

が必要
ひつよう

なのか、という理由
り ゆ う

があるとよい。」 

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「では提言
ていげん

の背景
はいけい

・理由
り ゆ う

について意見
い け ん

を出
だ

して欲
ほ

しい。」 

オカンポス
お か ん ぽ す

委員
い い ん

「市
し

で 行
おこな

っているサ
さ

ー
ー

ビス
び す

を知
し

らない人
ひと

が多
おお

い。また、学校
がっこう

の問題
もんだい

や差別
さ べ つ

の問題
もんだい

に対
たい

し、どのような対応
たいおう

が効果的
こ う か て き

かを知
し

る必要
ひつよう

がある。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員
い い ん

「外国人
がいこくじん

の現状
げんじょう

が把握
は あ く

できれば、効果的
こ う か て き

な対応
たいおう

が 考
かんが

えられる。」 

呉
うー

委員
い い ん

「代表者会議
だいひょうしゃかいぎ

でも調査結果
ち ょ う さ け っ か

に基
もと

づいて審議
し ん ぎ

できるので、調査
ちょうさ

が必要
ひつよう

。」 

コロンツィ
こ ろ ん つ ぃ

委員
い い ん

「今既
いますで

に分
わ

かっている課題
か だ い

でも、改善
かいぜん

されていない。調査
ちょうさ

しただけで終わ

るより、今
いま

ある課題
か だ い

の改善
かいぜん

に向
む

けて、まずは取
と

り組
く

むべきではないか。」 

那
な

谷屋
た に や

委員
い い ん

「調査
ちょうさ

結果
け っ か

は、市
し

が取
と

り組
く

みを進
すす

めるきっかけになる。そして、調査
ちょうさ

で差別
さ べ つ

な

どの経験
けいけん

が出
で

てきたら、今後気
こ ん ご き

をつけるようになる。ただ調査
ちょうさ

の結果
け っ か

を外国人
がいこくじん

しか知
し

らないと、意味
い み

がない。日本人
に ほ ん じ ん

も含
ふく

めて市民
し み ん

に結果
け っ か

を広報
こうほう

したほうがよい。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員
い い ん

「後
のち

の代表者
だいひょうしゃ

が市
し

に提言
ていげん

する際
さい

に、この調査
ちょうさ

によって、その問題
もんだい

の重大性
じゅうだいせい

に

ついて客観的
きゃくかんてき

なデータ
で ー た

が出
だ

せれば、強
つよ

く提言
ていげん

できるのではないか。」 

コロンツィ
こ ろ ん つ ぃ

委員
い い ん

「調査結果
ち ょ う さ け っ か

をどう活用
かつよう

するかがとても重要
じゅうよう

だと思
おも

う。」  

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「調査
ちょうさ

結果
け っ か

は公表
こうひょう

し、代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

で活用
かつよう

し、市政
し せ い

に反映
はんえい

できるようにする、

ということが大
おお

きな理由
り ゆ う

となる。」 

髙
たか

橋
はし

委員
い い ん

「この調査
ちょうさ

によって、市
し

が外国人
がいこくじん

を重要
じゅうよう

な一員
いちいん

と 考
かんが

えていることが伝
つた

わり、これ

から取
と

り組
く

みが進
すす

むという希望
き ぼ う

になる。」 

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「ここで調査
ちょうさ

についての審議
し ん ぎ

を終
お

わりたい。」 

事務局
じ む き ょ く

湯川
ゆ か わ

主任
しゅにん

「来月
らいげつ

のオープン
お ー ぷ ん

会議
か い ぎ

で、意見交換
い け ん こ う か ん

の際
さい

にどのような資料
しりょう

をだしたいか、

決
き

めて欲
ほ

しい。」 

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「今日審議
き ょ う し ん ぎ

した内容
ないよう

をまとめてオ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

の資料
しりょう

として出
だ

したい。賛成
さんせい

する人
ひと

は挙手
きょしゅ

して。」賛成
さんせい

１１人
にん

→決定
けってい

。 

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「では年金
ねんきん

についてオ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

に出
だ

したほうがよいか。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員
い い ん

「オ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

では提言
ていげん

の候補
こ う ほ

として決
き

めた内
ない

容
よう

は、伝
つた

える必要
ひつよう

がある。」 

那
な

谷屋
た に や

委員
い い ん

「年金
ねんきん

について審議
し ん ぎ

を深
ふか

めていないので、参加者
さ ん か し ゃ

からの質問
しつもん

に対応
たいおう

できないの

ではないか。もっと勉強
べんきょう

してから出
だ

したほうが良
よ

い。」 

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「オ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

で調査
ちょうさ

に加
くわ

えて年金
ねんきん

をだしたほうがいいと 私
わたし

は思
おも

うが、

調査
ちょうさ

だけをテーマ
て ー ま

にするか年金
ねんきん

も出
だ

すか決
き

めたい。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員
い い ん

「審議
し ん ぎ

は深
ふか

まっていないが、提言
ていげん

にまとめる予定
よ て い

で進
すす

めているという説明
せつめい

を
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すればよい。」 

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「年金
ねんきん

もオ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

に出
だ

したい人
ひと

は挙手
きょしゅ

して。」賛成
さんせい

８人
にん

→決定
けってい

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「年金
ねんきん

の提言
ていげん

の内容
ないよう

に追加
つ い か

したい事
こと

があれば聞
き

きたい。脱退一時金
だ っ た い い ち じ き ん

の問題
もんだい

は入
い

れても良
よ

いと思
おも

うが、どうか。」 

コロンツィ
こ ろ ん つ ぃ

委員
い い ん

「脱退一時金
だ っ た い い ち じ き ん

は納付期間
の う ふ き か ん

３年
ねん

が上限
じょうげん

となっていて、少
すく

な過
す

ぎる。納付期間
の う ふ き か ん

に見合
み あ

った額
がく

にしてほしい。」 

事務局
じ む き ょ く

佐藤
さ と う

課長
かちょう

「年金
ねんきん

の脱退一時金
だ っ た い い ち じ き ん

については、２００３年
ねん

度
ど

に、年金一時金
ね ん き ん い ち じ き ん

の支給額
しきゅうがく

を

納付期間
の う ふ き か ん

に見
み

合
あ

った額
がく

にする、脱退一時金
だ っ た い い ち じ き ん

の支給率
しきゅうりつ

を上
あ

げるという提言
ていげん

がでており、 

現在
げんざい

取
と

り組
く

み 中
ちゅう

。この 状 況
じょうきょう

を踏
ふ

まえて議論
ぎ ろ ん

していただきたい。」 

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「２００３年度
ね ん ど

から９年経
ね ん た

って改善
かいぜん

が見
み

られないので、再提言
さいていげん

してもよい

のではないか。」 

耿
こう

委員
い い ん

「年金
ねんきん

の国家間
こ っ か か ん

の協定
きょうてい

があれば、長期的
ちょうきてき

にみて脱退一時金
だ っ た い い ち じ き ん

の問題
もんだい

は解消
かいしょう

する。協定
きょうてい

をより多
おお

くの国
くに

と結
むす

んでほしい。」  

呉
うー

委員
い い ん

「年金事務所
ね ん き ん じ む し ょ

に行
い

って聞
き

いても、制度
せ い ど

も説明
せつめい

もわかりにくい。外国人
がいこくじん

は特
とく

にわかり

にくいので、わかりやすい制度
せ い ど

、わかりやすい説明資料
せつめいしりょう

をつくってほしい。」 

ルラン
る ら ん

委員
い い ん

「日本
に ほ ん

の国
くに

の借金
しゃっきん

が増
ふ

えていて、年金制度
ね ん き ん せ い ど

の破綻
は た ん

の心配
しんぱい

がある。その説明
せつめい

も

必要
ひつよう

ではないか。」 

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「国
くに

は制度
せ い ど

の破綻
は た ん

について認
みと

めないだろう。」 

中森
なかもり

委員
い い ん

「日本人
に ほ ん じ ん

で外国
がいこく

で暮
く

らしている人
ひと

も、その国
くに

の年金
ねんきん

を払
はら

っている。協定
きょうてい

を提案
ていあん

す

れば、日本
に ほ ん

にいる外国人
がいこくじん

だけではなく、外国
がいこく

にいる日本人
に ほ ん じ ん

のためにもなる。」 

事務局
じ む き ょ く

湯川
ゆ か わ

主任
しゅにん

「次回
じ か い

用意
よ う い

する資料
しりょう

は、今日
き ょ う

のまとめでよいか。」 

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「調査
ちょうさ

の案文
あんぶん

と年金
ねんきん

のまとめを作成
さくせい

して欲
ほ

しい。では部会
ぶ か い

を閉会
へいかい

する。」  

【教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

】 

柳澤
やなぎさわ

副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

「部会
ぶ か い

を開会
かいかい

する。エドモンド
え ど も ん ど

部会
ぶ か い

長欠席
ちょうけっせき

のため、 私
わたし

が進行
しんこう

する。前回
ぜんかい

の

審議
し ん ぎ

内容
ないよう

について、事務局
じ む き ょ く

に説明
せつめい

していただく。」 

（事務局飯嶋係長
じむきょくいいじまかかりちょう

が資料
しりょう

１に基
もと

づき前回会議
ぜ ん か い か い ぎ

の内容
ないよう

について説明
せつめい

。） 

柳澤
やなぎさわ

副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

「保育園
ほ い く え ん

について前回
ぜんかい

審議
し ん ぎ

したが、それで 終 了
しゅうりょう

でよいか。」 

朴
ぱく

委員
い い ん

「 私
わたし

は、前回
ぜんかい

待機
た い き

児童
じ ど う

の数
かず

などがわかったので、川崎市
か わ さ き し

の保育
ほ い く

プラン
ぷ ら ん

を引
ひ

き続
つづ

きす

すめてほしい。」 

柳澤
やなぎさわ

副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

「これ以外
い が い

に意見
い け ん

がないようなので、保育園
ほ い く え ん

について提言
ていげん

に入
い

れるかどうか

決
き

めたい。提言
ていげん

したい人
ひと

は挙手
きょしゅ

して。」賛成
さんせい

１人
ひ と り

柳澤
やなぎさわ

副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

「では 保育園
ほ い く え ん

の審議
し ん ぎ

はここで終
お

わりとしたい。」 

朴
ぱく

委員
い い ん

「提言
ていげん

にならない場合
ば あ い

、 私
わたし

の意見
い け ん

は記録
き ろ く

に残
のこ

るのか知
し

りたい。」  

事務局
じ む き ょ く

飯嶋
いいじま

係 長
かかりちょう

「年次報告書
ね ん じ ほ う こ く し ょ

に主
おも

な審議内容
し ん ぎ な い よ う

が記載
き さ い

されるので、朴委員
ぱ く い い ん

の先
さき

ほどの意見
い け ん

も

その中
なか

に掲載
けいさい

される場合
ば あ い

もある。」 

柳澤
やなぎさわ

副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

「続
つづ

いて、これまでのテ
て

ー
ー

マ
ま

のまとめを事務局
じ む き ょ く

に説明
せつめい

して欲
ほ

しい。」 

（事務局西口専門調査員
じ む き ょ く に し ぐ ちせ ん も ん ち ょ うさ い ん

が資料
しりょう

４－２に基
もと

づき、各
かく

テ
て

ーマ
ー ま

のまとめを説明
せつめい

。） 

柳澤
やなぎさわ

副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

「オ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

の前
まえ

の会議
か い ぎ

なので、４
よっ

つのテ
て

ー
ー

マ
ま

のうち提言
ていげん

にする２
ふた

つを決
き

めたい。そのあと、２
ふた

つのテ
て

ー
ー

マ
ま

について深
ふか

く審議
し ん ぎ

したい。提言
ていげん

の形式
けいしき

について

事務局
じ む き ょ く

に説明
せつめい

していただきたい。」 

事務局西口専門調査員
じ む き ょ く に し ぐ ちせ ん も ん ち ょ うさ い ん

「第
だい

７期
き

の提言
ていげん

をみると、大
おお

きなテ
て

ー
ー

マ
ま

と小項目
しょうこうもく

で具体的
ぐ た い て き

に実施
じ っ し

し
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て欲
ほ

しいことがかいてあり、その提言
ていげん

がどうして必要
ひつよう

なのか、理由
り ゆ う

や背景
はいけい

などが書
か

か

れてある。最終的
さいしゅうてき

に提言
ていげん

にまとめる際
さい

には、背景
はいけい

・理由
り ゆ う

の文章
ぶんしょう

まで含
ふく

めて提言
ていげん

をつ

くっていくが、今
いま

は、まず提言
ていげん

にするテーマ
て ー ま

を選
えら

んで、そのテ
て

ー
ー

マ
ま

についてできるだ

け細
こま

かく具体的
ぐ た い て き

に意見
い け ん

を出
だ

せると、オ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

で参加者
さ ん か し ゃ

も意見
い け ん

を出
だ

しやすい。」 

朴
ぱく

委員
い い ん

「情報
じょうほう

のテーマ
て ー ま

については社会
しゃかい

生活
せいかつ

部会
ぶ か い

とどのような 話
はなし

になっているのか。」  

柳澤
やなぎさわ

副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

「情報
じょうほう

はこの部会
ぶ か い

のみで 扱
あつか

うことになっている。では、提言
ていげん

にするテーマ
て ー ま

を、

保護者
ほ ご し ゃ

支援
し え ん

、多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

、いじめ問題
もんだい

、情報
じょうほう

の４
よっ

つから２
ふた

つ選
えら

びたい。」 

金
きん

委員
い い ん

「このテ
て

ーマ
ー ま

の中
なか

にはないが、外国人会議
が い こ く じ ん か い ぎ

の仕組
し く

みについての提言
ていげん

も候補
こ う ほ

に入
い

れた

い。今
いま

までの提言
ていげん

に対
たい

する取組
とりくみ

を 評
ひょう

価
か

する方法
ほうほう

が、Ａ・Ｂという自己評価
じ こ ひ ょ う か

になって

いる。提言
ていげん

した代表者
だいひょうしゃ

は取
と

り組
く

み 状 況
じょうきょう

を評価
ひょうか

することなく、言
い

いっぱなしになって

しまう。提言
ていげん

した私達
わたしたち

が検証
けんしょう

・評価
ひょうか

する仕
し

組
く

みが必要
ひつよう

。これも提言
ていげん

したい。」 

朴
ぱく

委員
い い ん

「これまで代表者会議
だいひょうしゃかいぎ

で出
だ

した提言
ていげん

はかなりの数
かず

になる。今
いま

、過去
か こ

の提言
ていげん

を読
よ

んで

いるが、数
かず

が多
おお

く全
すべ

てを理解
り か い

するのは 難
むずか

しい。」 

柳澤
やなぎさわ

副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

「 私
わたし

たちは、前
まえ

の代表者
だいひょうしゃ

がどのような審議
し ん ぎ

をして、提言
ていげん

を出
だ

して、今取
い ま と

り組
く

みがどの程度進
て い ど す す

んでいるのか把握
は あ く

していない。そうした検討作業
けんとうさぎょう

は必要
ひつよう

である。」 

朴
ぱく

委員
い い ん

「かなり以前
い ぜ ん

に出
だ

された提言
ていげん

に関
かん

しては、現在
げんざい

と当時
と う じ

の 状 況
じょうきょう

も異
こと

なっていて、検証
けんしょう

は簡単
かんたん

ではない。また、代表者
だいひょうしゃ

としてこれら過去
か こ

の蓄積
ちくせき

を把握
は あ く

するのは当然
とうぜん

だという

意見
い け ん

もあるだろうが、かなりの労力
ろうりょく

が必要
ひつよう

になる。」 

王
おう

委員
い い ん

「今
いま

の金委員
き ん い い ん

の意見
い け ん

は重要
じゅうよう

だが、複数
ふくすう

のテ
て

ー
ー

マ
ま

を 扱
あつか

うには時間
じ か ん

に限
かぎ

りがある。今日
き ょ う

の部会
ぶ か い

はテーマ
て ー ま

を絞
しぼ

って、オ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

に持
も

っていきたい。金委員
き ん い い ん

の提案
ていあん

は来期
ら い き

のテ
て

ーマ
ー ま

としてはどうか。今日
き ょ う

はテー
て ー

マ
ま

を絞
しぼ

ってまとめる事
こと

に 集 中
しゅうちゅう

したほうがよい。」 

柳澤
やなぎさわ

副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

「事務局
じ む き ょ く

に質問
しつもん

だが、提言
ていげん

の数
かず

について制限
せいげん

はあるのか。」 

事務局
じ む き ょ く

飯嶋
いいじま

係 長
かかりちょう

「提言
ていげん

の数
かず

には制限
せいげん

はないが、審議
し ん ぎ

の中
なか

である程度深
て い ど ふ か

まってきた内容
ないよう

でな

いと、提言
ていげん

の背
はい

景
けい

・理
り

由
ゆう

などを作
つく

っていくのが 難
むずか

しい。今日
き ょ う

を含
ふく

めてあと４回
かい

の

会議
か い ぎ

の中
なか

で、まとめる。今
いま

までの例
れい

でいくと、提言
ていげん

２
ふた

つくらいになると思
おも

う。」 

鈴木
す ず き

委員
い い ん

「オープン
お ー ぷ ん

会議
か い ぎ

は、参加者
さ ん か し ゃ

から意見
い け ん

を聞
き

くことが目的
もくてき

。テ
て

ーマ
ー ま

を絞
しぼ

りすぎると、

かえって意見
い け ん

が出
だ

しにくいので、全
すべ

てのテ
て

ー
ー

マ
ま

を出
だ

したほうがよい。」 

柳澤
やなぎさわ

副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

「提言
ていげん

にまとめるために参考
さんこう

となる意見
い け ん

を聞
き

く場合
ば あ い

は、提言
ていげん

となるテ
て

ー
ー

マ
ま

に

絞
しぼ

ったほうがよいのではないか。」 

王
おう

委員
い い ん

「今回
こんかい

のオープン
お ー ぷ ん

会議
か い ぎ

は、提言
ていげん

に向
む

けてテ
て

ー
ー

マ
ま

を絞
しぼ

って意見
い け ん

を聞
き

く方向
ほうこう

で 考
かんが

えてい

る。パネルディスカッション
ぱ ね る で ぃ す か っ し ょ ん

も含
ふく

めて、前回
ぜんかい

とは違
ちが

う 形
かたち

になっている。」 

柳澤
やなぎさわ

副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

「では、テーマ
て ー ま

を決
き

めたい。テ
て

ー
ー

マ
ま

は２
ふた

つに絞
しぼ

って１人
ひ と り

２回挙手
かいきょしゅ

する 形
かたち

で決
き

める。」 

＜テーマ
て ー ま

選
えら

び（１人
ひ と り

２回
かい

挙手
きょしゅ

）＞ 

保護者
ほ ご し ゃ

支援
し え ん

（４人
にん

）、多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

（７人
にん

）、いじめ問題
もんだい

（５人
にん

）、情報
じょうほう

（１人
ひ と り

） 

柳澤
やなぎさわ

副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

「では多文化理解教育
た ぶ ん か り か い き ょ う い く

といじめ問題
もんだい

に決定
けってい

した。多文化理解教育
た ぶ ん か り か い き ょ う い く

について細
こま

かく決
き

めていきたい。」 

王
おう

委員
い い ん

「このテーマ
て ー ま

は①民族文化講師
み ん ぞ く ぶ ん か こ う し

は教育委員会
きょういくいいんかい

から派遣
は け ん

するシステム
し す て む

にする、②１年
ねん

に１回
かい

でも外国
がいこく

の文化
ぶ ん か

を学
まな

べるようにする、を１
ひと

つにまとめることになっているが、

どうまとめるのか決
き

めたほうが良
よ

い。」 

柳澤
やなぎさわ

副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

「しかし、①も②も別々
べつべつ

の項目
こうもく

としてそのまま残
のこ

すこともできる。」 

王
おう

委員
い い ん

「このテ
て

ー
ー

マ
ま

のまとめを 行
おこな

ったとき、①と②はまとめるという 話
はなし

になった。①と②
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どちらをメイン
め い ん

にするかで、この提言
ていげん

が民族文化講師
み ん ぞ く ぶ ん か こ う し

ふれあい事業
じぎょう

に対
たい

する提案
ていあん

にな

るか、外国
がいこく

の文化
ぶ ん か

を学
まな

ぶ機会
き か い

についての提言
ていげん

になるか、メイン
め い ん

のテーマ
て ー ま

が変
か

わってく

るのではないか。」 

柳澤
やなぎさわ

副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

「 で は 、 「 民族文化講師
み ん ぞ く ぶ ん か こ う し

ふ れ あ い 事業
じぎょう

は 学校
がっこう

か ら 依頼
い ら い

す る の で は な く 、

教育委員会
きょういくいいんかい

から派遣
は け ん

するシステム
し す て む

にして、１年間
ねんかん

で１回
かい

でも外国
がいこく

の文化
ぶ ん か

を学
まな

べる機会
き か い

をつくる」という項目
こうもく

にしてはどうか。」 

事務局
じ む き ょ く

飯嶋
いいじま

係 長
かかりちょう

「今日
き ょ う

は、提言
ていげん

の文言
もんごん

まで決
き

めなくても、オ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

その他
た

の意見
い け ん

を聞
き

くなかで、事実
じ じ つ

確認
かくにん

なども 行
おこな

い、まとめていただければよい。」 

許
きょ

委員
い い ん

「提言
ていげん

を絞
しぼ

らなくても良
よ

いなら、①、②、と③外国人教育基本方針
がいこくじんきょういくきほんほうしん

が改定
かいてい

されてか

ら時間
じ か ん

が経
た

っており、外国人
がいこくじん

の国籍
こくせき

が多様化
た よ う か

しているので、現状
げんじょう

に合
あ

うよう見
み

直
なお

し

て欲
ほ

しい、という項
こう

目
もく

を全
すべ

てオ
お

ープン
ー ぷ ん

会議
か い ぎ

に出
だ

して、意見
い け ん

を聞
き

いてはどうか。」  

王
おう

委員
い い ん

「では、多数決
た す う け つ

でどれを出
だ

すか決
き

めてはどうか。」 

金
きん

委員
い い ん

「その前
まえ

に、各
かく

項
こう

目
もく

について、提案
ていあん

した委員
い い ん

から詳
くわ

しい説明
せつめい

が欲
ほ

しい。」 

柳澤
やなぎさわ

副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

「①と②について説明
せつめい

したい。まず、①民族文化講師
み ん ぞ く ぶ ん か こ う し

を教育委員会
きょういくいいんかい

から派遣
は け ん

するシステム
し す て む

について。 私
わたし

が問題
もんだい

だと思
おも

うのは、今
いま

の民族文化講師
み ん ぞ く ぶ ん か こ う し

ふれあい事業
じぎょう

は

川崎市
か わ さ き し

が 行
おこな

っているが、実際
じっさい

には学校
がっこう

が実施
じ っ し

するかどうか判断
はんだん

して、依頼
い ら い

をする 形
かたち

になっている。そうすると、この事業
じぎょう

を実施
じ っ し

したい学校
がっこう

と実施
じ っ し

しない学校
がっこう

が出
で

てくる。

横浜市
よ こ は ま し

の例
れい

を見
み

ると、学校
がっこう

が決
き

めるのではなく、教育
きょういく

委員会
い い ん か い

が決
き

めて、横浜市
よ こ は ま し

の全
すべ

て の 学校
がっこう

で 実施
じ っ し

し て い る 。 川崎市
か わ さ き し

に も そ う い う システム
し す て む

が あ っ た 方
ほう

が よ い 。

教育委員会
きょういくいいんかい

が実施
じ っ し

を判断
はんだん

して、派遣
は け ん

するシステム
し す て む

になれば、学校
がっこう

の判断
はんだん

に左右
さ ゆ う

されず

に全
すべ

ての子
こ

どもが多文化理解教育
た ぶ ん か り か い き ょ う い く

を受
う

ける機会
き か い

が確保
か く ほ

される。続
つづ

いて②にもなるが、

１ 年
ねん

間
かん

で １ 回
かい

で も 、 外国
がいこく

の こ と を 学
まな

ぶ チャンス
ち ゃ ん す

が 与
あた

え ら れ る 。 現状
げんじょう

で は 、

民族文化講師
み ん ぞ く ぶ ん か こ う し

ふれあい事業
じぎょう

をやっている学校
がっこう

とやっていない学校
がっこう

があり、それはおか

しい。」 

許
きょ

委員
い い ん

「③は 私
わたし

が提案
ていあん

した。外国人教育基本方針
がいこくじんきょういくきほんほうしん

を改定
かいてい

した９８年
ねん

当時
と う じ

韓国
かんこく

・朝鮮
ちょうせん

の方
かた

が

多
おお

かったが、２０１０年
ねん

の外国人人口
がいこくじんじんこう

の構成
こうせい

を見
み

ると、中国
ちゅうごく

など他
た

の国
くに

の方
かた

も多
おお

く

なっている。改定
かいてい

から１３年
ねん

経
た

ち、もう一度教育基本方針
い ち ど き ょ う い く き ほ ん ほ う し ん

を見直
み な お

ししてほしい。

事務局
じ む き ょ く

に質問
しつもん

だが、民族文化講師
み ん ぞ く ぶ ん か こ う し

ふれあい事業
じぎょう

や教育基本方針
きょういくきほんほうしん

について、教育委員会
きょういくいいんかい

など関係者
かんけいしゃ

を呼
よ

んで説明
せつめい

を聞
き

くことはできるか。」 

事務局
じ む き ょ く

飯嶋
いいじま

係 長
かかりちょう

「関係者
かんけいしゃ

を呼
よ

びたいということを部会
ぶ か い

で決
き

めて、全体会
ぜんたいかい

で承認
しょうにん

されれば、

呼
よ

ぶことができる。」 

許
きょ

委員
い い ん

「今
いま

の時点
じ て ん

では教育委員会
きょういくいいんかい

が見直
み な お

しの作業
さぎょう

に入
はい

っているのかどうかも、よく分
わ

から

ないので、既
すで

に修正
しゅうせい

に入
はい

っているのであれば提言
ていげん

の必要
ひつよう

はなくなる。次回
じ か い

１２月
がつ

の

会議
か い ぎ

で呼
よ

んでほしい。」 

事務局西口専門調査員
じ む き ょ く に し ぐ ちせ ん も ん ち ょ うさ い ん

「 前回
ぜんかい

の 正副委員長部会長会議
せ い ふ く い い ん ち ょう ぶ か い ち ょ うか い ぎ

の 中
なか

で 、 エドモンド
え ど も ん ど

部会長
ぶかいちょう

か ら

関係者
かんけいしゃ

を呼
よ

んで 話
はなし

を聞
き

いてはどうかという案
あん

が出
で

たので、１２月
がつ

の会議
か い ぎ

で呼
よ

ぶこと

は可能
か の う

だという説明
せつめい

はしている。呼
よ

ぶ場合
ば あ い

、どのようなことが聞
き

きたいか、事前
じ ぜ ん

に

質問
しつもん

が決
き

まっていれば、担当者
たんとうしゃ

も事前
じ ぜ ん

に調
しら

べて詳
くわ

しく説明
せつめい

することができる。」 

柳澤
やなぎさわ

副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

「外国人教育基本方針
がいこくじんきょういくきほんほうしん

を見直
み な お

しているかどうかと、民族文化講師
み ん ぞ く ぶ ん か こ う し

ふれあい

事業
じぎょう

の現状
げんじょう

と派遣
は け ん

するシステム
し す て む

に変
か

えることは可能
か の う

かという点
てん

を質問
しつもん

したい。」 

朴
ぱく

委員
い い ん

「外国人教育基本方針
がいこくじんきょういくきほんほうしん

が制定
せいてい

された背景
はいけい

について説明
せつめい

が欲
ほ

しい。どうしてこのよう

な方針
ほうしん

ができたのか、背景
はいけい

を踏
ふ

まえてどのような提言
ていげん

ができるか 考
かんが

えたい。社会
しゃかい
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生活
せいかつ

部会
ぶ か い

も以前
い ぜ ん

、年金
ねんきん

の担当者
たんとうしゃ

を呼
よ

んでいる。この部会
ぶ か い

では、まだ呼
よ

んでいない。

担当者
たんとうしゃ

からの説明
せつめい

を受
う

けて、その後
あと

細
こま

かい質問
しつもん

ができるとよい。」 

金
きん

委員
い い ん

「いじめについて保護者
ほ ご し ゃ

が外国語
が い こ く ご

で相談
そうだん

できる窓口
まどぐち

があるか聞
き

きたい。」 

事務局
じ む き ょ く

飯嶋
いいじま

係 長
かかりちょう

「では、確認
かくにん

したい。２
ふた

つのテ
て

ー
ー

マ
ま

に絞
しぼ

られたので、その中
なか

で具体的
ぐ た い て き

な

項目
こうもく

をオ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

にどこまで出
だ

すか、決
き

めていただきたい。」 

柳澤
やなぎさわ

副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

「私達
わたしたち

が外国人教育基本方針
がいこくじんきょういくきほんほうしん

についてよく理解
り か い

していないため、オ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

で参加者
さ ん か し ゃ

へ説明
せつめい

するのは 難
むずか

しい。多文化理解教育
た ぶ ん か り か い き ょ う い く

の中
なか

で外
がい

国
こく

人
じん

教
きょう

育
いく

基
き

本
ほん

方
ほう

針
しん

は

出
だ

さないほうが良
よ

いと思
おも

うがどうか。」 

金
きん

委員
い い ん

「その中
なか

から提言
ていげん

を選
えら

ぶのであれば、外部
が い ぶ

からの意見
い け ん

を聞
き

いた方
ほう

がいい。」 

安
あん

委員
い い ん

「外国人教育基本方針
がいこくじんきょういくきほんほうしん

の背景
はいけい

や現状
げんじょう

、今
いま

どのようになっているのか分
わ

からない。

見直
み な お

すといっても何
なに

を変
か

えてほしいか、具体的
ぐ た い て き

にならないと提言
ていげん

できない。」 

金
きん

委員
い い ん

「 私
わたし

は、韓国
かんこく

・朝鮮人
ちょうせんじん

が今
いま

まで多
おお

かったという経緯
け い い

から、だんだん多国籍化
た こ く せ き か

して、

今
いま

は中国
ちゅうごく

の人
ひと

が多
おお

い。そういう変化
へ ん か

の中
なか

で出
で

た意見
い け ん

だということはよくわかる。こ

れをオ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

でぶつけて、参加者
さ ん か し ゃ

から「いや、違
ちが

う」という意見
い け ん

があればそれも

参考
さんこう

になる。オ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

に出
だ

したほうがよい。」 

安
あん

委員
い い ん

「横浜市
よ こ は ま し

では多文化理解教育
た ぶ ん か り か い き ょ う い く

を教育委員会
きょういくいいんかい

が判断
はんだん

して全学校
ぜんがっこう

でやっている。川崎市
か わ さ き し

は、学校
がっこう

から教育委員会
きょういくいいんかい

に依頼
い ら い

するシステム
し す て む

だが、詳
くわ

しく知
し

らないのにそれを変
か

えて

ほしいということもオ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

に出
だ

すのか。」 

鈴木
す ず き

委員
い い ん

「オープン
お ー ぷ ん

会議
か い ぎ

では、 私
わたし

たちが議論
ぎ ろ ん

した内容
ないよう

を参加者
さ ん か し ゃ

に発表
はっぴょう

する。参加者
さ ん か し ゃ

の中
なか

に

は、このシステム
し す て む

を知
し

らない人
ひと

もいるだろうが、知
し

っている人
ひと

がいれば詳
くわ

しく教
おし

えて

くれる。よって項目
こうもく

はそのまま、出
だ

したほうがよい。」 

柳澤
やなぎさわ

副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

「では、そのまま出
だ

すことにしたい。」 

王
おう

委員
い い ん

「外国人教育基本方針
がいこくじんきょういくきほんほうしん

は出
だ

すのか出
だ

さないのか。」 

柳澤
やなぎさわ

副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

「出
だ

す。何
なに

か意見
い け ん

が出
で

れば参考
さんこう

にしたい。いじめ問題
もんだい

についてもいままで出
で

た項目
こうもく

をそのままオ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

で出
だ

して意見
い け ん

を聞
き

いてはどうか。」 

生出
お い で

委員
い い ん

「いじめの審議
し ん ぎ

の中
なか

で一度
い ち ど

まとめた項目
こうもく

なので、そのまま出
だ

せば良
よ

い。」  

柳澤
やなぎさわ

副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

「教育委員会
きょういくいいんかい

の人
ひと

を呼
よ

ぶ際
さい

にいじめについて聞
き

きたい事
こと

はあるか。」 

金
きん

委員
い い ん

「先
さき

ほどの外国語
が い こ く ご

で相談
そうだん

できる窓口
まどぐち

について聞
き

きたい。いじめについて市全体
し ぜ ん た い

のデ
で

ー
ー

タベ
た べ

ー
ー

ス
す

があるか知
し

りたい。」 

事務局
じ む き ょ く

飯嶋
いいじま

係 長
かかりちょう

「教育委員会
きょういくいいんかい

の人
ひと

を１２月
がつ

の会議
か い ぎ

に呼
よ

ぶことを部会
ぶ か い

で決定
けってい

し、その後
ご

、

全体会
ぜんたいかい

で承認
しょうにん

してもらう必要
ひつよう

がある。質問
しつもん

については、今
いま

出
で

ているもの、外
がい

国
こく

人
じん

教
きょう

育
いく

基
き

本
ほん

方
ほう

針
しん

を見直
み な お

しているかどうか、方針
ほうしん

ができた背景
はいけい

について、民族文化講師
み ん ぞ く ぶ ん か こ う し

ふれ

あい事業
じぎょう

の現状
げんじょう

と、システム
し す て む

を変
か

えることは可能
か の う

かどうか。いじめ問題
もんだい

については、

デ
で

ータベ
た べ

ース
ー す

があるか、保護者向
ほ ご し ゃ む

け相談窓口
そうだんまどぐち

があるかどうか。これでよいか。」 

柳澤
やなぎさわ

副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

「では決
けつ

をとりたい。」 

＜採決
さいけつ

＞案
あん

 １２月
がつ

の会議
か い ぎ

に教育
きょういく

についての関係者
かんけいしゃ

を呼
よ

ぶ。 全員
ぜんいん

賛成
さんせい

→決定
けってい

事務局
じ む き ょ く

飯嶋
いいじま

係 長
かかりちょう

「次回
じ か い

、必要
ひつよう

な資料
しりょう

はあるか。」 

許
きょ

委員
い い ん

「以前会議資料
い ぜ ん か い ぎ し り ょ う

で外国人教育基本方針
がいこくじんきょういくきほんほうしん

を配
くば

っているか。」 

事務局西口専門調査員
じ む き ょ く に し ぐ ちせ ん も ん ち ょ うさ い ん

「前年度
ぜ ん ね ん ど

の多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

の審議
し ん ぎ

の際
さい

に全文
ぜんぶん

を配布
は い ふ

している。」 

柳澤
やなぎさわ

副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

「では、本日
ほんじつ

の部会
ぶ か い

を閉会
へいかい

する。」 
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【全体会
ぜんたいかい

】 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「全体会
ぜんたいかい

を再開
さいかい

する。各部会
か く ぶ か い

の審議内容
し ん ぎ な い よ う

を報告
ほうこく

してほしい。」 

[社会
しゃかい

生活
せいかつ

部会
ぶ か い

] 

チャート部
ち ゃ ー と ぶ

会長
かいちょう

「まず提言
ていげん

のテ
て

ー
ー

マ
ま

は外国人
がいこくじん

を対象
たいしょう

とする調査
ちょうさ

と年金
ねんきん

に決定
けってい

した。次
つぎ

に

調査
ちょうさ

について具体的
ぐ た い て き

に審議
し ん ぎ

した。調査
ちょうさ

の目標
もくひょう

は、結果
け っ か

を公表
こうひょう

して、代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

、市
し

議会
ぎ か い

、市民
し み ん

などが、その結果
け っ か

を活用
かつよう

する。調査
ちょうさ

はできれば２年
ねん

に１回
かい

、無理
む り

なら５年
ねん

に１回
かい

でもいいという意見
い け ん

もあった。郵送
ゆうそう

調査
ちょうさ

や、インタ
い ん た

ーネット
ー ね っ と

の調査
ちょうさ

など、信頼
しんらい

できる結果
け っ か

が得
え

られるなら、いろいろな調査
ちょうさ

のやり方
かた

を 考
かんが

えたほうがいいという

意見
い け ん

が出
で

た。調査
ちょうさ

の内容
ないよう

については、差別問題
さ べ つ も ん だ い

があったがどうかについて、学校
がっこう

や

教育
きょういく

で何
なに

が問題
もんだい

か、何
なに

がいいことか、生活
せいかつ

の不便
ふ べ ん

なこと、市制
し せ い

などについての情報
じょうほう

をどこから得
え

ているか、周
まわ

りの日本人
に ほ ん じ ん

とどのぐらい話
はな

し合
あ

うか、川崎市
か わ さ き し

の様々
さまざま

な制度
せ い ど

について知
し

っているか、川崎市
か わ さ き し

が提供
ていきょう

するサ
さ

ー
ー

ビス
び す

でよく使
つか

うものは何
なに

か、使
つか

いや

すいものは何
なに

か、最近何
さいきんなに

に参加
さ ん か

しているかなど。マイナス
ま い な す

な側面
そくめん

だけなくポジティブ
ぽ じ て ぃ ぶ

な経験
けいけん

についても調査
ちょうさ

したほうがいいという意見
い け ん

もあった。その内容
ないよう

をまとめて、

次回
じ か い

までに事務局
じ む き ょ く

に、１
ひと

つの提言
ていげん

の草案
そうあん

をまとめてもらう。 

    オープン
お ー ぷ ん

会議
か い ぎ

では、提言
ていげん

のテ
て

ー
ー

マ
ま

を２
ふた

つとも意見交換
い け ん こ う か ん

の場
ば

に出
だ

すことにする。

最後
さ い ご

に、年金
ねんきん

の提言
ていげん

について審議
し ん ぎ

した。脱退一時金
だ っ た い い ち じ き ん

については２００３年
ねん

にも提言
ていげん

し

ているので、社会保障協定
しゃかいほしょうきょうてい

を多
おお

くの国
くに

と結
むす

ぶよう国
くに

に 働
はたら

きかけるという意見
い け ん

が出
で

た。

年金
ねんきん

の審議
し ん ぎ

はまだ途中
とちゅう

。次回
じ か い

、最初
さいしょ

の草案
そうあん

がつくれるような 形
かたち

にしたい。」 

[教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

]  

柳澤
やなぎさわ

副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

「提言
ていげん

のテーマ
て ー ま

は、多文化理解教育
た ぶ ん か り か い き ょ う い く

といじめ問題
もんだい

に決
き

まった。資料
しりょう

４－２に

出
で

ている項目
こうもく

をオ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

で出
だ

すことにする。保育園
ほ い く え ん

について審議
し ん ぎ

したが、提言
ていげん

候補
こ う ほ

にはしない。提言
ていげん

の取
と

り組
く

み 状 況
じょうきょう

の検証
けんしょう

、評価
ひょうか

をする仕
し

組
く

みについて、提言
ていげん

し

てはどうかという意見
い け ん

が出
で

た。１２月
がつ

の会議
か い ぎ

で、担当者
たんとうしゃ

として教育委員会
きょういくいいんかい

の人
ひと

を呼
よ

び、

民族文化講師
み ん ぞ く ぶ ん か こ う し

ふれあい事業
じぎょう

と外国人
がいこくじん

教育
きょういく

基本
き ほ ん

方針
ほうしん

、いじめのデ
で

ー
ー

タベ
た べ

ー
ー

ス
す

と外国語
が い こ く ご

の相談窓口
そうだんまどぐち

について説明
せつめい

を聞
き

きたい。全体
ぜんたい

会議
か い ぎ

で、承認
しょうにん

していただきたい。」 

＜採決
さいけつ

＞案
あん

 １２月
がつ

の会議
か い ぎ

で担当者
たんとうしゃ

として教育委員会
きょういくいいんかい

の人
ひと

を呼
よ

ぶ。 賛成
さんせい

２２人
にん

→決定
けってい

。  

[各種
かくしゅ

実行
じっこう

委員会
い い ん か い

報告
ほうこく

] 

●多文化
た ぶ ん か

フェスタ
ふ ぇ す た

みぞのくち実行
じっこう

委員会
い い ん か い

：開催
かいさい

結果
け っ か

を報告
ほうこく

。 

●ニュ
に ゅ

ー
ー

ズレター
ず れ た ー

編集
へんしゅう

委員会
い い ん か い

：No.44の記事
き じ

案
あん

・レイアウト
れ い あ う と

案
あん

について説明
せつめい

。 

●かわさき市民
し み ん

祭
まつ

り実行
じっこう

委員会
い い ん か い

：当日
とうじつ

の役割
やくわり

分担
ぶんたん

、会場
かいじょう

の確認
かくにん

について説明
せつめい

。各国
かっこく

のお茶
ちゃ

は日曜日
に ち よ う び

は午後
ご ご

のみ実施
じ っ し

し、計
けい

3回実施
か い じ っ し

することを説明
せつめい

。 

●臨時会
り ん じ か い

実行
じっこう

委員会
い い ん か い

：オ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

の開催案
かいさいあん

について案
あん

のとおりでよいか採決
さいけつ

。全員
ぜんいん

賛成
さんせい

で決定
けってい

。 

[その他
た

] 

タオワン
た お わ ん

委員
い い ん

が川崎市成人式企画実施委員会
か わ さ き し せ い じ ん し き き か く じ っ し い い ん か い

の議事内容
ぎ じ な い よ う

について報告
ほうこく

。 

（事務局飯嶋係長
じむきょくいいじまかかりちょう

から事務
じ む

連絡
れんらく

） 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「これで、本日第
ほんじつだい

３回第
かいだい

１日
にち

の会議
か い ぎ

を閉会
へいかい

する。」 


